

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUBLTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 640 pts. al mes—luna de la capital 1'25 pts. trimestre.—Extranjero 5'40 pts. año.—Paquete de 30 números, 1'40 pts.

AÑO XXII

NUM. 987

Palma de Mallorca 28 Enero de 1921

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Comilla.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Rosa Luxemburgo y Carlos Liebknecht

Carlos Liebknecht, el espíritu irreducible y fuerte y Rosa Luxemburgo, roja rosa de corazón de encina, han vencido a la muerte trocándola de oscura en luminosa.

Sangre de sacrificio fué la suya, Riego inmenso del árbol de su gloria, que no habrá quien destruya y a cuya sombra espera la victoria.

La sangre del martirio fecundiza la árida tierra humana es la fuerza ideal, que realiza las conquistas más altas: nunca es vana,

Sus cuerpos se perdieron en el drama de su existencia borrascosa... Pero su vida, no. Su vida es llama inextinguible, pura, esplendorosa.

En la noche angustiosa de los hombres que laborando están en el futuro, cual dos estrellas son sus nombres, grabadas en el horizonte oscuro.

Amor y luz, justicia, inteligencia... Dos ejemplos de fe y de esperanza, de fortaleza para la conciencia, y de consuelo en la penosa andanza.

Son estrellas que brillan en la mente de los que, iluminados de heroísmo, el alma ponen en la lucha ardiente y se consumen en su fuego mismo.

Estrellas que se ofrecen como guía en el brumoso azul suspensas... El Pueblo ante ellas llegará en su día... ¡Son hogueras inmensas!

Valentin de Pedro

NOTA.—Poesía publicada en *El Socialista* con motivo de ser el 15 del corriente mes el II aniversario del asesinato alevoso de nuestros eximios compañeros Rosa Luxemburgo y Carlos Liebknecht.

Agrupación y Juventud socialistas

Convocatoria

Para tratar de la marcha de EL OBRERO BALEAR y otros asuntos de sumo interés general para el partido, se convoca a todos los afiliados a la Agrupación, Juventud y grupos socialistas a la reunión general que tendrá lugar el próximo domingo día 30 del corriente a las 5 de la tarde, en el local social (Casa del Pueblo).

Se recuerda a todos los militantes el deber que tienen de asistir a las reuniones del partido.

El Comité

El Partido Socialista Español y la Internacional Comunista

Informe general de los compañeros Fernando de los Ríos y Daniel Anguiano al Comité nacional.

La gestión del pasaporte y el viaje

Al votar en junio último el Congreso del Partido Socialista Obrero Español la resolución que definía cuáles habían de ser los principios en que su conducta se orientara y cuáles las bases en que había de fundarse su adhesión a la Internacional de Moscú, nombró a los que suscriben como delegados especiales para ir a Rusia, obtener una respuesta, aclarar ante el Comité central de la Tercera Internacional la resolución del Congreso. ¡Si ello era necesario, y dar a dichas bases la amplitud de interpretación de que fueran susceptibles.

A mediados de julio, en París, uno de los delegados tuvo informe de que existía en Berlín un Comité de la Tercera Internacional, con el que sería posible ponerse al habla para organizar el viaje a Rusia; y comunicado así a la Comisión ejecutiva de nuestro Partido, recibió carta que hacía esperar la llegada del otro delegado para el 24 o 25 del propio mes. Dificultades materiales económicas que no pudieron ser vencidas retrasaron la salida de uno de los delegados, el cual llegó a Berlín el 23 de agosto. Inmediatamente, el mismo día de la llegada, dirigiéronse los delegados a la representación de la Tercera Internacional, y dos días más tarde conseguían una conversación con el camarada Dr. Paul Levi, recién llegado de Moscú y persona la más significativa en el Comité director del Partido Comunista alemán.

La Delegación española se hallaba en una situación difícil, porque días antes se habían hecho públicas las veintinueve condiciones fijadas por el segundo Congreso de la Tercera Internacional, para los Partidos que quisieran ingresar en ella, y a los comisionados españoles no les había duda alguna de que existía una oposición manifiesta entre las bases de adhesión votadas por el Congreso del Partido de que eran delegados y las condiciones de admisión acordadas en Moscú.

Si en ello hubiesen tenido alguna vacilación se la habría desvanecido el ver como la resolución votada en Leipzig por el Congreso del Partido Socialista independiente alemán no había

sido considerada bastante por el Ejecutivo de la Tercera para aceptarlo como miembro de dicha Internacional, y como el presidente y el secretario de este Partido, Crispin y Dittman, tampoco se consideraron autorizados por la resolución de Leipzig para aceptar las veintinueve condiciones. Al Dr. P. Levi entregamos la traducción del acuerdo de nuestro Congreso, publicada por «L'Humanité», órgano del Partido Socialista francés. Terminada su lectura, dijimos el camarada Levi que con tal resolución no había ni aún base para una conversación con la Tercera Internacional, pero que, a pesar de ello, nos recomendaba insistentemente que no desistásemos de nuestro viaje a Moscú, sino que lo hiciéramos, ya que sólo ventajas mutuas podrían derivarse de un cambio de impresiones y del examen que pudiéramos hacer de la realidad rusa.

La conversación con el Dr. P. Levi hubo de recaer asimismo sobre los problemas hoy planteados, y como entre otras cuestiones le preguntásemos cuál sería la táctica del Partido Comunista alemán, si conquistase el Poder, en el problema agrario, nos respondió que reconocería la propiedad individual existente y la situación creada en este sentido en buena parte de la Alemania del Sur, ya que el comunismo no puede tratar de resolver de modo imposible las cuestiones, y afirmó que uno de los mayores errores de la Revolución húngara había consistido en no dar a los aldeanos inmediatamente un pedazo de tierra, de suerte tal que al día siguiente tuviesen conciencia de que la Revolución significaba para ellos algo real, positivo. «¿No es esto oportunismo?», dijímosle. «No, porque el comunismo habrá de decir que esto no es comunismo; pero tampoco ha de tratar de resolver de un modo absurdo las cuestiones.»

El consejo del camarada Dr. P. Levi fué el que nos dirigiéramos al representante de la República de los Soviets en Alemania, Víctor Kopp, para que nos facilitara el viaje; así lo hicimos; más dicho representante, conociendo el carácter de nuestra misión, nos dijo que él sólo podía actuar en casos tales cuando el Secretariado de la Tercera Internacional lo autorizase. Co-

menzada esta gestión el 26 de agosto, desenvolvióse tan premiosamente, que, no obstante las reiteradas cartas de los delegados, el 9 de septiembre no habían tenido respuesta, silencio que, unido al juicio que había merecido la resolución del Congreso al Dr. P. Levi, llegó a ser interpretado por los delegados como muestra de denegación de pasaportes (1).

El 11 de septiembre llegó a conocimiento de uno de los delegados, el camarada Anguiano, que había sido concedido el permiso de la Secretaria de la Tercera Internacional, y principiada la gestión de pasaportes, pudo conseguirse tenerlos dispuestos, para pasar por Estonia, en los primeros días de octubre. El día 9 de dicho mes embarcaba en Stettin la Delegación, y el 13 llegaba a Reval. En esta ciudad encontraron los delegados españoles a un comisionado del Gobierno de los Soviets que había estado en España, y en la conversación habida con él hubo de emitir sobre las condiciones fijadas por el Congreso de nuestro Partido igual juicio que el camarada P. Levi, esto es, que estaban en contradicción con las veintinueve de Moscú.

Avistada la Delegación española con la representación comercial rusa, pidió ésta a Moscú telegráficamente la confirmación del pase, a fin de que en la frontera rusa se conociese nominalmente a las personas que habían de cruzarla; recibida la confirmación, el 16 de octubre en la noche salían los delegados de Reval para Petrogrado y Moscú, adonde llegaron el 19 de octubre.

Hate el Comité de la Tercera Internacional.

Recibidos con un carácter oficial,

(1) En ese día, el delegado Fernando de los Ríos resolvió volver a España para comenzar su labor universitaria. Al llegar a Madrid le fué comunicado que había sido concedido el permiso para ir a Rusia. Remitió la Comisión ejecutiva del Partido, planteándose esta cuestión: la de si debería partir de nuevo el camarada De los Ríos para unirse a Anguiano; así lo deseaban muchos compañeros; pero reconocieron que las razones aducidas por De los Ríos eran a su vez, perfectamente respetables, y no insistieron, pues había estado todo el verano pronto a cumplir la misión que le encomendara el Congreso y en condiciones de hacerlo iba, sin embargo, a partir, precisamente cuando comenzaba el curso, y, por tanto, sus obligaciones de cátedra primarias; mas como por vez primera le había sido confiada una misión por el Partido y no se hicieron a su tiempo las salvedades que hubieran sido precisas, requirió el camarada De los Ríos el juicio último de la Comisión ejecutiva, que gustoso aceptaría lo que ellos acordasen; por unanimidad le fué comunicado el deseo del Comité de que partiese, y así lo hizo el día 22 de septiembre.

alojados en el hotel que el Gobierno ruso sostiene en Moscú para los delegados enviados por los Partidos que entran en relación con la Tercera Internacional, hotel Lux; huéspedes, pues, del Gobierno, fuimos puestos en comunicación con la Tercera Internacional y con su secretario, el camarada Michael Kobezky. A él entregamos la resolución de nuestro Congreso, autorizada con las firmas del secretario y vicepresidente; la carta que la Secretaría había redactado para el caso de que no hubiese sido posible hacer el viaje, y juzgamos que antes de retirarnos debíamos llamar la atención sobre el hecho de que nuestra resolución había sido adoptada con fecha anterior a la celebración del segundo Congreso de la Tercera Internacional.

El presidente del Ejecutivo de la Tercera Internacional, camarada Zinoviev, hallábase en Alemania para intervenir en el Congreso que celebraba en Halle el Partido Socialista independiente, y ello fué causa de que hasta el día 2 de noviembre no se verificara la sesión oficial en que se trató lo relativo a nuestro Partido.

Presidía la sesión el camarada Zinoviev, y asistían delegados de los países balcánicos y de Georgia, Polonia, Hungría, Inglaterra, Holanda, Norteamérica; y en nombre de Alemania la gran luchadora Clara Zetkin; estaban asimismo presentes, como miembros del Comité, Bucharin y Radek.

La Delegación española había pensado que era para ella una exigencia de deber adelantarse y mostrarse conocedora de la situación que le había creado la publicación de las 21 condiciones; más esto no habría sido bastante. Se había reprochado duramente por Moscú a algunos de los que allí habían ido el que reservasen durante su estancia su disenso, y juzgó la Delegación del Partido Socialista Obrero Español que la lealtad requería el que desde el comienzo se hiciese saber al Comité ejecutivo cuál era la significación doctrinal de los individuos que formaban la Delegación.

Comenzada la sesión y llegada la orden del día al examen de la resolución del Partido Socialista Español, el presidente concedió la palabra a la Delegación, y el camarada De los Ríos, en nombre de ésta, hizo la declaración siguiente:

DECLARACIÓN

Observaciones previas

Antes de recibir una respuesta a la declaración de nuestro Congreso celebrado en el mes de junio último, la Delegación del Partido Socialista Obrero Español cree que debe hacer algunas observaciones ante el Comité de la Tercera Internacional a fin de justificar su presencia. Esta Delegación conoce, no sólo las condiciones adoptadas por el segundo Congreso Internacional Comunista para los Partidos que quieran adherirse a ella, sino la respuesta que ha dado este Comité ejecutivo a cuantos han puesto condiciones a su demanda de adhesión.

(Continúa)

El prestigio del Ayuntamiento

Me pena el tener que cojer la pluma con bastante frecuencia para combatir a *La Última Hora*, diario local que no se por que motivo (tal vez por sus ribetes liberales, o por otra causa que no acierto adivinar), es el que más me atrae, el que más leo, el que más compro y el que quisiera ver con más auge y prestigio de entre nuestra prensa local burguesa.

Tal vez alguien presuma que son insinceras mis palabras recordando cierto boicot que por iniciativa y consejo mío le fué declarado a dicho diario por espacio de algunos meses. Téngase en cuenta que aquello no obedeció a capricho ni a animosidad contra el periódico; un imperioso deber hizo que en aquella ocasión escogiésemos como arma de lucha social, entre otras, el aludido boicot. Y vayamos al objeto de estas líneas.

En su edición del miércoles se queja el diario de la noche del «escándalo y desorden que estuvo a la orden del día» en la «borrascosa» sesión del lunes, cosa que, dice, sucede frecuentemente en nuestro Ayuntamiento.

El objeto esencial del mencionado escrito parece encaminado a velar por el prestigio de la Corporación Municipal y a vituperar a los promovedores del escándalo y el desorden.

No hemos de negar a *La Última Hora* el derecho de crítica que a todo el mundo reconocemos y que conceptuamos necesaria y beneficiosa para el progreso cuando es ejercida honrada y noblemente, pero si hemos de decirle al colega, que no es cierto que con tanta frecuencia se sucedan en nuestro Ayuntamiento las sesiones borrascosas y de escándalo, tal vez siendo ello en perjuicio, contra lo que *La Última Hora* opina, del mismo prestigio municipal.

El escándalo y el desorden oratorios son detestables cuando se emplean por sistema y no los justifica un fin de justicia y moralidad, pero esas armas son muy saludables cuando se usan para descubrir intolerables abusos administrativos, evitar corruptelas y la transfiguración de acuerdos, favorecer panfagados, etc. El escándalo es mucho más grave en el hecho que en la palabra y, sin embargo, *La Última Hora*, presta muy poca o ninguna atención a los hechos escandalosos que con mucha más frecuencia que los escándalos oratorios de los concejales se repiten en el Ayuntamiento.

¿Por qué será que *La Última Hora* no se acuerda del prestigio municipal cuando sucede alguno de estos hechos? ¿Por qué no dijo una palabra del asunto Poiró? ¿Por qué calló ante la cuestión Fuster? ¿Por qué no se le ocurrió censurar ni comentar siquiera la escandalosa inmoralidad administrativa cometida por cierto empleado del arbitrio de carnes cuando la Alcaldía del Sr. Martínez? ¿Por qué en asunto tan escandalosamente sucio como el del Cementerio de Establiments, en donde tenía tela más que suficiente para romper una lanza en favor del prestigio del Ayuntamiento, observó una actitud de adulación y servilismo, dando la razón al caciquismo de Estab-

liments y a los que defendieron sus inmoralidades y abusos?

Es una gran lástima que le cause tantas náuseas a *La Última Hora*, un escándalo oratorio de una sesión municipal. ¿Que haría, señor mío, si enviara representantes a las sesiones del Congreso? y las inmoralidades y prevenciones en la administración pública la tengan tan sin cuidado.

Por otra parte, ¿se puede conceder título de sinceridad a lo que dice *La Última Hora* contra los escándalos en las sesiones municipales? A este respecto solo puedo decir que en cierta ocasión que en una de dichas sesiones yo me ocupé del mal estado de las carreteras, mi intervención en dicho asunto no solo fué elogiada por el diario aludido, sino que sus estímulos para que prosiguiera el mismo camino llegaron hasta el extremo de aconsejarme que, si fuese preciso, ACUDIERA AL ESCÁNDALO. Debo advertir que *La Última Hora*, hablaba de esta manera cuidando mucho, como es su costumbre en casos semejantes, de no mentar mi nombre para nada, pero no podía referirse a otro más que a mí por ser precisamente quien traté esta cuestión en la sesión a que el escrito se refería.

De modo que *La Última Hora*, como se ve, no solo es partidaria, sino inductora, en ciertas ocasiones, de los escándalos como los que hubo el lunes en el Ayuntamiento, que tanta repugnancia le han causado y que tan peligrosos los conceptúa para la seriedad y el decoro de la Corporación.

¡Qué lástima que *La Última Hora*, periódico tan popular y de tan larga existencia, no pueda todavía, por virtud de su extravagante lógica, aspirar a obtener lo que de veras quisiéramos poseyera los que somos sus lectores asiduos: ¡Un título de seriedad!

Lorenzo Bisbal

Crisis Industrial

El pagano de las culpas de la burguesía

La crisis mundial de trabajo sigue tomando incremento en los Estados Unidos, Inglaterra, Italia y Francia haciendo entrever la posibilidad de que ocurran serios desórdenes a medida que van aumentando los sin trabajo.

En España han aparecido los primeros chispazos, aunque en pequeñas proporciones tiende a generalizarse la crisis industrial.

¿Causas de esa crisis? Son muchas. En primer lugar, se destaca la depresión del capitalismo que ha seguido, con la máscara patriótica, a la guerra y que tiene su vida sometida a las malas raíces del régimen actual que ha llegado a su máximo apogeo, creándose, a su vez, problemas insolubles que ponen en grave peligro su desdichada sentencia.

Durante la conflagración europea que ensangrentó las páginas de la historia, los reptiles del capitalismo hicieron negocios fabulosos, abarrotando sus cajas a costa de la miseria y aprovechándose de la falta de producción

de los países beligerantes; pero en su egoísmo avasallador no vieron la necesidad imperiosa de mejorar técnicamente la industria para el día en que la actividad demoleadora de las armas fuera sustituida por la reconstrucción industrial y así poder hacer frente a la competencia industrial de los países extranjeros.

Ya llegó, pues, el momento en que la industria extranjera vuelve a seguir el camino de la normalidad y por su elevación técnica consigue restablecer el equilibrio económico. Pruebas. Bélgica: nación devastada por la guerra hace hoy la competencia a los productos españoles principalmente en el ramo de metalurgia, ante lo cual permanecen vueltos de espaldas los patronos de por acá. Pero eso, ¿que importa a ellos, que tienen el estómago agraciado y por lo tanto no han de temer a la crisis ni a los estragos del hambre?

El que recibe las consecuencias es la clase trabajadora única pagana de las culpas de la burguesía.

Esta crisis no solamente lanza obreros a la calle, no sólo produce paros y jornadas de hambre; esta crisis es de suma gravedad porque surge en un momento en que el Gobierno emplea medidas represivas para resolver el magno problema social.

El poder público instrumento político de la clase burguesa y defensor incondicional de los intereses capitalistas, no quiere, mejor dicho no puede resolver estos conflictos por carecer de capacidad por ello, y por tener que mantener fiel a la sagrada misión que le ha conferido la plutocracia española.

Y como siempre, el Rey cazando patos; el Parlamento discutiendo actas; el Gobierno en crisis; el Estado con mil millones de déficit, y el problema social sin resolver. Bonito espectáculo.

Ignacio Ferrerjans

En el Ayuntamiento

Sesión borrascosa.—Graves denuncias de nuestro compañero Bisbal contra un Veterinario.—Escándalos a granel.—Gratificaciones.—Juego..

A las 6 en punto se reunió el Ayuntamiento, en sesión ordinaria y como costumbre la presidió el señor Alcalde.

Fuó leída y aprobada el acta anterior.

Nuestro compañero Bisbal pidió que el Ayuntamiento se reuniera en sesión secreta y así se hizo. En ella nuestro compañero formuló graves denuncias contra un funcionario municipal, de cuyas denuncias presentó pruebas testificales para apoyarlas.

Se acordó que los señores concejales volvieran a reunirse el día siguiente a las 11 de su mañana para oír las denuncias y pruebas que sean presentadas, nombrándose una Comisión compuesta por los señores Villalonga, Ramis, Font, Pascual, Trián y nuestro compañero Bisbal, para instruir el expediente si a ello se daba lugar.

Se reanuda la sesión pública y fueron aprobadas las cuentas y un montón de dictámenes, otros tantos permisos para obras particulares.

Dióse cuenta después de un dictamen de Contaduría en el que se propone se conceda una gratificación de 180 pesetas a los empleados municipales que asisten a las sesiones, los cuales, según consta en el dictamen son tres.

Se opone al mismo el señor Quintana quien entiende que sólo se ha de gratificar a dos como en los años anteriores, pues el tercero que aparece éste año contra lo que acordó la Comisión respectiva no es más que una habilidad de alguien que juega con la seriedad de la Corporación.

Los señores Trián y Corbella se oponen también a que se apruebe el dictamen y el *Búlgaro* el ser aludido por Corbella le contesta armándose *(la de San Quintán)*

(El escándalo es fenomenal! Nuestros compañeros de pie, juntamente con los regionalistas increpan al *Búlgaro*).

Obrador en vez de inmutarse grita más diciendo que se calmen los señores concejales, pues se tienen que hablar de muchas cosas, y dirigiéndose al señor Quintana, dice, que se han de referir a ciertos trabajos cuyo importe excede de seis mil pesetas, y que se han encargado en la fundición en donde está empleado su señoría...

(Sigue el escándalo, el Alcalde no puede contener ni al público ni a los señores Concejales, en medio de tanta bronca el Alcalde da por terminado el asunto y se pasa a votación).

Bisbal presenta una enmienda en el sentido de que se gratifique solamente a don Enrique Vives y don Nicolás Jaquotot, por partes iguales de la cantidad señalada.

Por cada a votación es aprobada la enmienda por 13 votos contra 8 que obtiene el dictamen.

Se dió lectura a la exposición conteniendo la protesta del Ayuntamiento contra la elevación de las tarifas de la «Isleña».

Varios señores Concejales usan de la palabra censurando todos ellos la enorme subida de las tarifas.

Bisbal se adhirió a la protesta en nombre de la minoría socialista, añadiendo que él tiene poca fé en las exposiciones que se elevan a los representantes en Cortes, pues la mayoría de ellos están al servicio de la compañía.

Se aprueba la exposición.

En la sesión secreta del martes comparecieron tres personas las cuales al ser preguntadas hicieron graves denuncias contra el jefe de los veterinarios municipales don Lorenzo Riera.

Hasta ahora no hemos podido averiguar más que se ha abierto expediente y que de resultar ciertas las denuncias de nuestro compañero Bisbal se hará justicia.....

Si el caciquismo no puede encubrir las inmundades como ha podido hacerlo otras veces, que a ello parece encaminan sus esfuerzos conservadores y mauristas.

Estaremos a la expectativa.

Hans Dura

LA U. P. M.

Por única vez

No estaba en mi ánimo, desde estas columnas, contestar a la baba inmundada que vierte a toneladas la *Hoja de Parrá* de la calle de Montenegro, pero por única vez y venciendo la repugnancia que me dá el entablar polémicas con los niños del rosario, voy a rebatir el absurdo artículo firmado por Bernardo Borrás, secretario de la U. P. M.

Ante todo debo hacer constar, en honor de la verdad, que miente el señor Borrás, al afirmar que yo calificué de *meznada* a la Directiva de la U. P. M., ¿en que parte está escrito esto?, y si no lo está, y el señor Borrás se ve aludido por *ilusiones*, es plena demostración de que la Directiva de la U. P. M. está sumisa a los caprichos del ultra-aristocrático Más y Burillo, de otro modo, señor Borrás, no se daría por aludido. Luego dice que yo tengo «la lengua muy fresca y muy larga» ¡hombre por Dios! Como lo sabe V. si no me conoce ni de vista? ¡Ay la filosofía moderna!, añade: «A V. no le interesa un bledo la dirección de la U. P. M. ni sus asuntos interiores.» Sí, señor Borrás a mí me interesa muy mucho la actuación de la U. P. M. y vea el porqué: La U. P. M. está afiliada a la Federación Nacional de Dependientes, cuya Federación está afiliada a la Unión General de Trabajadores, a la cual pertenezco yo también, lo cual demuestra que los dependientes de la U. P. M. y un servidor estamos federados a un mismo organismo, pues bien, como obrero consciente debo velar, por el prestigio de la Unión General de Trabajadores, seriamente amenazado, por los elegantes *Petronios* del Borne.

Y en cuanto Sr. Borrás, a eso del Quijote, y a la indirecta amenaza que me hace de un par de garrotazos: doy por respuesta, el desprecio más absoluto.

Y ahora vamos a discutir lo más peliagudo de su sensacional artículo. Dice V.: «Que los miembros de la U. P. M. están poseídos de un grado de cultura e ilustración mayor (ejem) al de V.» Voy a destruir en un solo soplo, este grado de cultura de los *nenes de otomana*: En mi poder obra una carta escrita de puño y letra de un socio de la U. P. M. que entre otras cosas me dice lo siguiente: Una noche de esta semana, se me dió la ocurrencia de ir al local de la U. P. M. para pasar un rato, eran sobre las 11, la más espantosa soledad reinaba en el salón de abajo, en un rincón dormitaban el conserje y el Botones! ¡Ah, sí, ellos, los *nenes* gastan botones como en el C. Mallorquín! Con el ánimo de dirigirme a la biblioteca, subí al piso, y al pisar los umbrales quedé petrificado el brillo del repugnante tapete verde cegó mi vista por breves momentos. Dos grupos de dependientes *chic* se estaban disputándose hambrientos y vociferando como energúmenos, los míseros sueldos que perciben.» Y estos... culturales Sr. Borrás, eran los que habían depositado su confianza en el *pulcro* Mas y Burillo, eligiéndole pre-

sidente de la U. P. M. ¡De tal palo tal astilla! ¡Dios los cría y ellos se juntan! Los comentarios que los haga el lector.

Y respecto a los vocablos gruesos de «ruindad y bajeza», tengo que decirle Sr. Borrás que a mí *no me ofende quien quiere, si no quien puede.*

Y en cuanto al cómico llamamiento que hace al Presidente de la Casa del Pueblo, ha tocado el más espantoso de los ridículos, ¿de donde ha sacado V. *Seneca moderno*, que EL OBRERO BALEAR sea órgano de la Casa del Pueblo?

Para que lo sepa V. y otra vez no vuelva a hacerse la zancadilla, EL OBRERO BALEAR es órgano del Partido Socialista, independiente por completo de la C. del P.

Y referente a la ruptura de relaciones entre la U. P. M. y la C. del P. tengo que decirle, que el acuerdo de romper, fué tomado por unanimidad por una Junta extraordinaria de Directivas, que acordó «no considerar como Sociedad obrera a la U. P. M. y protestar del ignominioso comunicado que nos enviasteis (y que publicaremos) que parecía redactado por un Graupera y no por un secretario de una Sociedad que blasona cínicamente de ser obrera, y acordóse también retirar los dos vocales de la Junta de Reformas Sociales nombrados por la U. P. M. para no tener que agradecer el nombramiento a una Sociedad que de tal manera se comportaba.

Y como quiera que V. señor Borrás, «abre el paraguas antes de llover» con aquello de «no conseguirán hacerme coger la pluma para terciar en este asunto» debo decirle que no está en mi ánimo el sostener torneos periodísticos con V., desde luego anunciando que no cesaré en mi campaña de saneamiento de la U. P. M. a no ser que los garrotazos me hagan enmudecer ¿verdad señor Borrás? Pero que conste que a mí, no me asustan los desplantes matonescos, y más aún paratiendo de *figurines de sera.*

Marcial

Verdades de un periodista americano

Prostitutas del periodismo...

Según cuenta Upton Sinclair en un libro que acaba de publicar, el veterano periodista yanqui, John Swinton, respondió a un brindis que se le dedicó en un banquete dado en su honor, con el siguiente sustancioso discurso:

«Habéis brindado por la Prensa independiente. Pero, en América, no hay nada que se parezca a una Prensa independiente, excepto en las más pequeñas aldeas de provincia. Vosotros lo sabéis como yo: no hay uno entre vosotros que se atreva a escribir honradamente sus opiniones, y si lo hicierais, sabéis de antemano que no se publicarían. A mí se me paga 150 dólares a la semana por no escribir honradamente lo que pienso en el periódico a que pertenezco. Todos vosotros recibís unos salarios parecidos

por una actitud semejante. Y el que fuera tan tonto que escribiera honradamente lo que piensa, se vería en seguida en el arroyo, en busca de trabajo. El trabajo del periodista en Nueva York es destruir la verdad, mentir indignamente, pervertirse, envilecerse, prosternarse a los pies de Mammon y vender su raza y su país por su pan cotidiano. Vosotros lo sabéis como yo: ¡qué locura brindar por la Prensa independiente! Somos los juguetes y los vasallos de los capitalistas, que están entre bastidores. Somos muñecos: ellos tiran del hilo y nosotros danzamos. Nuestros talentos, nuestras posibilidades y nuestras vidas son propiedad de otros. Somos prostitutas intelectuales...»

**

No tenemos que añadir una palabra a las del periodista norteamericano.

Solamente que estos juicios universales. Lo mismo que allí, ocurre aquí, y en todas partes... En el régimen del salariado, todo lo que está sujeto a salario es esclavo del capitalismo, el gran Señor de todas las cosas, los brazos y los intelectos.

TIPOGRÁFICAS

«Qui sa colga amb infants...»

Al leer su último artículo, señor Vas-poullés, no sabía si contestarle, o no hacerle caso, por intentar llevar a un terreno la cuestión que no es el que tratamos.

Veo que no quiere, o no sabe, explicarme la diferencia que hay de presentar unas bases de mejora, o un oficio *suplicando un aumento.*

Ante todo debo manifestarle que parece que, mis cuartillas, le han trastornado las facultades, pues achaca a otro mis escritos y los datos que yo le apporto.

Nadie, entendiéndolo bien, me ha enterado, y lo que he dicho, que lo sostengo, es la verdad pura, porque no soy como vosotros que siempre intentais zaherir la dignidad de quien por todos conceptos, la tiene mucho más alta que la vuestra.

Nos conocemos, Paco, por la sencilla razón de haber trabajado juntos varios años, y por lo tanto no necesito que un «joven delgado moreno» me entere.

No es verdad y miente al decir que cuando la expulsión de Roig, fueran dos los obreros expulsados y si no publique los nombres.

Pregunte a Miguel Homar, le digo este porque no se crea que si le nombro a otro haya habido coacción por mi parte, si fué espontáneamente o si fué el patrono quien le exigió que firmase un documento en el cual se comprometían a no pertenecer a la Casa del Pueblo, aunque dos párrafos más abajo lo confirma V.

Dice que miento al decir que me gase el Regente de «La Esperanza» los que piden trabajo en aquella prensa, a pertenecer a la Federación Católica, pero ¡Paquito por Dios! no está bien por un hijo de S. Lu...

DOMINGO DIA 30

Grandiosa Velada pro "Obrero Balear" en la Casa del Pueblo

A las 8 y media de la noche

PROGRAMA

1.º El grandioso drama en dos actos Amor de Madre bajo el siguiente reparto:

Maria. — Srta. Asunción Romero. Betti. — Sra. Salas, Lord Melvil. — B. Coll, Arturo. — I. Ferretjans, Jobson. — J. Balaguer, Lucas. — S. Ferretjans, Sacondote. — J. Morey.

2.º El chistosísimo monólogo original del compañero B. Coll titulado, El Pare Buñol o un sermón contra "S'OBBERO, FOR SU AUTOR

3.º Rifa de un objeto de Arte.

4.º El sainete de gran risa,

UN MÚSICH DE REGIMENT

por la Srta. Romero y los compañeros Alorda, Coll, Ferretjans (S.), Nicolau y Ferrer.

¡Domingo día 30, domingo!

¿Tratarme de embustero cuando de sobras sabes que digo la verdad? ¡Hase visto cinismo mayor!

Para que se entere, vea que yo siempre, doy datos y nombres, le diré que, según confesión propia, a Bartolomé Durán se le exigió, para darle trabajo, a que perteneciera a la Federación Católica, y si lo duda V. puede preguntárselo a él.

Luego dice que es verdad que no quieren obreros de La Unión Tipográfica, reconociendo lo que yo dije de la coacción descarada que ejerce el Kaiser de aquella imprenta.

Me ofreció publicar los nombres de «mas de dos de los rojos que teniendo que acatar vuestra dictadura trabajan mas de 8 horas» y ahora me dice en su último artículo que trabajaban. Dispenseme; quiero darle un aviso, y es que no vaya mucho por las sacristías porque ¡hay un vinillol! y a V. parece que le gusta libar, porque no se explica que diga cosas y luego las desdiga.

Nosotros tenemos establecido, y acordado con los patronos, la jornada de 8 horas y no hay ninguno, entiéndelo bien, que trabaje más horas que las acordadas en las bases.

Y para terminar le diré que contesté a su primer artículo por creerle un hombre, pero como resulta que trato con un chiquillo, (como has cambiado Pacol) y ha resultado verdad aquello de: «Qui sa colga amb infants...», no quiero perder más tiempo contestando andeces y embustes.

Aerne

EN DEFENSA DE LA MUJER

¡Despierta mujer... despierta!

Concepto que se tiene de la mujer

II.

Al escribir estas líneas, queridos lectores, no lo hago impulsado por el mere hecho de hacerlo, no. Jamás he pensado llenar cuartilla alguna con el fin de pasar el tiempo, y mucho menos dominado por la monomanía de enseñar a la luz pública por medio del periódico mis pequeños trabajos y pobres aptitudes literarias; al contrario, he sido siempre impulsado por el interés de cumplir con mi deber y por el malestar que impera en toda la humanidad, en primer lugar: entre los de abajo.

Siguiendo el tema planteado... Es digna y de primera necesidad el que se procure dignificar a la mujer y el que se fijan en su actual situación, y hacerla llegar al lugar que realmente le correspon-

de; pues como hay románticos y sentimentalistas poetas que entonan palabras melodiosas a su belleza y a sus virtudes, consiguen convertir a las que tienen la afición de leer estas baladas composiciones en un puñado de mujeres... soñadoras de utópicas ilusiones...

¡¡¡Pobre mujer!!! A la mujer se la ha considerado inferior al hombre y éste se la ha convertido en su esclava perpetua. Fisiológicamente se cree a la mujer de organización menos perfecta que la del hombre y se la trata poco más que como un animal; pero cuando se quiere colocarla al nivel que lógicamente le corresponde, sus enemigos se asustan, tal vez por miedo de verse vencidos por ella que la consideran inferior y débil, y que como tal, bárbara é innecesariamente la tratan! ¡Si somos salvajes!... ¡Pobre humanidad!...

Entre los dos seres humanos el hombre y la mujer, hay dos procedimientos opuestos; esto es: la mujer escarnecida, vilipendiada y convertida en burro de carga o mueble de lujo; el hombre vicioso, inconsciente y brutal... Lo mismo el potentado que el pobre ofrecen ese lastimoso cuadro. La voluntad de ser fuerte, dueño de sí mismo, no se conoce más que de nombre y aún se creen felices con una falsa independencia porque la felicidad, LA VERDADERA FELICIDAD, para ellos que ni siquiera la han soñado... en toda su vida, les es desconocida.

¡Cuántas injusticias y calamidades no ha de sufrir la mujer, la esclava del hombre en todos tiempos y edades!...

¡Cuán grande y necesario es unir las diferencias que separan a la mujer del hombre!... ¡Cuán beneficioso y necesario hay de derribar esta moña que las religiones han levantado entre el sexo del hombre y el de la mujer!...

¡¡¡La Religión!!! ¡Oh, maldita fantasma que con tu fanatismo has embrutecido el cerebro de la mujer y has oscurecido con las falsedades de tus dogmas las conciencias de la mayor parte de la humanidad!... ¡Apártate sombra maldad!... ¡Muerel! ¡Muer falsa y estúpida Religión!!!... ¡Si, muere que allí está tu puesto, tu sepultura eterna, bajo los escombros de las instituciones que te servían de apoyo y que actualmente se derrumban para no volver a levantarse jamás! ¡jamás!... ¡Se derrumban, sí!...

¡Oh, país de mis ensueños!... ¡Qué felices los que viven! ¡Oh santa felicidad! ea aquel país en que la mujer es la verdadera compañera del hombre!...

Palma 23-1-1921.

Antonio Bauzá

AVISO

Los legítimos despertadores Alemanes, se venden en la Relojería de

NAVARRETE

al precio de diez pesetas uno.

Siete Esquinas, 24.—Palma

Reparación de Neumáticos y Cámaras

Surtido completo de artículos de goma.

Colocacion de CROISSANT

Según modelo la casa fabrica toda clase de artículos de goma.

Neumáticos y accesorios

para AUTOMÓVILES

CASA CODINA

UNIÓN 8, PALMA

Teléfono, 272

De la Región

Manacor

Sesión extraordinaria del Ayuntamiento

Como en esta ciudad tenemos una comunidad de Padres Dominicos y no satisfechos de las brutalidades antiguas, aún se figuran que estamos en el siglo XII para empezar de nuevo su avaricia y terminar con sus calamidades.

Dichos Padres, solicitaron a la Dirección General de Bellas Artes la ocupación del ala del Claustro que da con la calle de Murreras y San Vicente el cual fué objeto de una visita del Comisario reigo de Bellas Artes de Mallorca, acompañado de un plano que la autoridad antes citada había mandado y cuyo plano incurre en una falsedad porque se desprende que los Dominicos ocupaban ya el lugar solicitado y verdaderamente lo ocupan; pero una parte de dicho Claustro en la condición de que pagan un alquiler al Ayuntamiento por tiempo indefinido, si el Ayuntamiento no la necesita y cuando se necesite terminará el contrato, así que el Ayuntamiento acordó celebrar una sesión extraordinaria que tuvo lugar el 16 del corriente a las 3 tarde.

Empezó el Secretario señor Perelló a leer todos los documentos que obran en su Secretaría referente al Claustro para que los concejales se hicieran cargo del objeto de la reunión y terminada la lectura hizo uso de la palabra el señor Gomila exalcalde y dijo: Que el caso era de una transcendencia tal que no podía irse con paliativos; sino de una manera enérgica y tenaz en contra del orgullo y avaricia que demuestran los Dominicos, no había más remedio no tan sólo de no cederles lo que piden sino que el Ayuntamiento les quite todo lo que pertenece al público y crea que esto era la forma de terminar con estos señores que siempre habían obrado de mala fé con el Ayuntamiento.

El señor Más, concejal republicano, dice, que por los documentos que se han leído se comprende claramente que todo lo que posea es del pueblo; y al recordar que estos tíos han sido los autores de la Inquisición basta ya por no cederles un palmo más y por tanto se adhiera a la proposición del señor Gomila y en caso que esto no pueda llevarse a cabo, el juntamente con el partido que representa hará mítines y hojas en contra estos bichos que tan tenazmente quieren usurpar los derechos de un pueblo, y comprendé que todo hombre que sienta

correr la sangre por sus venas de ciudadano debe apoyar al Ayuntamiento a fin de que salga airoso en esta campaña.

El compañero Mateo Soler, dice, que sus venas se le conmueven al ver que estos señores se figuran que estamos en los tiempos de la historia, de los frailes y sus conventos y los dramas de la Inquisición, y por tanto se cree la obligación como hijo del pueblo de antes preguntar a los señores concejales, si son apoyados por el pueblo o por los frailes y como no contestó nadie siguió diciendo que si somos apoyados por el pueblo al pueblo debemos defender como administradores y entiendo que lo más propio es que se abra una calle por el lugar que los Dominicos ocupan y así lo ocupará el pueblo ya que es suya que lo tenga. Se adhiera a la proposición del señor Gomila y pide que por unanimidad se acepte.

Por último se acordaron dichas proposiciones por unanimi ad nombrando una Comisión para tratar dicho asunto.

Espera el pueblo que nuestro Ayuntamiento cortara por lo sano esta podredumbre.

Corresponsal

Vida Obrera

Juventud Socialista Palmesana

En la secretaría de la Juventud nos explicó el compañero Bisbal sus impresiones durante el viaje a Madrid, cuyo acto será el domingo día 30 a las cuatro de la tarde.

Se invita a todos los afiliados y simpatizantes.

La huelga de zapateros de Lloseta, solucionada

Por noticias que recibimos cuando ya teníamos compuesto el original que tratando del conflicto de Lloseta debíamos publicar, nos enteramos de que dicha huelga ha quedado solucionada, entrando los compañeros al trabajo. Como de momento no tenemos más detalles en el próximo número daremos cuenta del asunto, así como del total de cantidades recibidas.

Imp. Roca, Ferrer y C.º—Socorro, 98

Disponible

Entermos del Estómago

¡Alerta!

La Pesitona Indians, es vuestra salvación, miles de entermos curados, pruébenla hoy mismo.

De venta Jaime II, 107 Farmacia Aguiló, no irrita, no debilita por ser composición.

LA AMERICANA

Zapatería de Antonio Negro

Calzado a medida y confección, esta casa garantiza su calzado, nada de máquina, nada de cartón, no dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta casa.

Las personas que tengan los pies delicados que visiten esta casa.

94 Jaime II, 94—PALMA

L'amo n' «Toni Conte» diu, que lo seu es lo milló y lo que en aquí s'escriu ho pot justificaró. «Ants Virgen—saborós Polo—Resolis—la gloria no troba competidós ni en diplomas de honor que l'hi fassen grate histori.

Antonio Puig de SANSELLAS

Antonio Maura, 19.

Acaba de publicarse

“RIOTINTO TRÁGICO”

interesante folleto de

RAMÓN LAMONEDA

que contiene impresiones vividas de la épica lucha de Riotinto.

Portada de Tito.

25 céntimos ejemplar

Descuento a los corresponsales.

Pedidos a Desiderio Tavera, apartado 286, Madrid.

Disponible